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Statiſtik der Angeſtelltenverſicherung

Von Landesverſicherungsaſſeſſor Seelmann Oldenburg i

Ueber die Erfolge der am 1 Januar 1913 in Kraft
getretenen Angeſtelltenverſicherung werden ſchon jetzt die
erſten ſtatiſtiſchen Mitteilungen für das Geſchäftsjahr 1913
veröffentlicht Nach der Begründung des Geſetzentwurfs
ſollte die Zahl der verſicherungspflichtigen Angeſtellten
etwa 1,83 Millionen Perſonen betragen Eingegangen ſind
bei der Reichsverſicherungsanſtalt bis Ende 1913 an Auf
nahmekarten die jeder Verſicherte ſich ausſtellen laſſen muß
1,68 Millionen Stück Man wird dieſes Ergebnis als ein
gutes bezeichnen können insbeſondere wenn man bedenkt
welche Schwierigkeiten es gemacht hat ſeinerzeit die der
Jnvalidenverſicherungspflicht unterliegenden Perſonen
zur Verſicherung heranzuziehen Andererſeits wird aber
doch durch dieſe Statiſtik bewieſen was allen die im öffent
lichen Verſicherungsweſen tätig ſind ohnehin bekannt iſt
nämlich die Tatſache daß ein nicht unweſentlicher Teil der
verſicherungspflichtigen Angeſtellten noch un verſichert
iſt Wird es doch im Publikum bei einzelnen Gruppen von
verſicherungspflichtigen Angeſtellten ganz offen ausge
ſprochen daß man mit dem Beginn der Beitragsleiſtung
warten wolle bis eine Aufforderung dazu von der Reichs
verſicherungsanſtalt ergehe Dabei handelt es ſich natürlich
nicht um die in größeren kaufmänniſchen und gewerblichen
Betrieben beſchäftigten eigentlichen Privatbeamten ſon
dern mehr um ſolche Perſonengruppen die entweder den
nicht verſicherungs pflichtigen Gehilfen oder den Selbſt
ſtändigen näher ſtehen oder bei denen es zweifelhaft
iſt wer als Arbeitgeber angeſehen werden muß Die
Ueberwachungstätigkeit der Reichsverſicherungsanſtalt die
durch das Geſetz vorgeſchrieben iſt wird auch dieſe Perſonen
kreiſe nach und nach zur Verſicherung heranziehen

Befreiung von der eigenen Beitragsleiſtung wegen
Vorhandenſeins von Lebensverſicherungsver
trägen iſt bei 12,61 Prozent der männlichen Angeſtellten
und bei 2,72 Prozent der weiblichen Angeſtellten erfolgt
alſo erheblich weniger als früher angenommen wurde

Sehr bezeichnend iſt daß die Zahl der weiblichen
Angeſtellten im Verhältnis zur Zahl der männlichen
Angeſtellten und auch abſolut erheblich zuge nommen
hat Bei der Berufszählung im Jahre 1895 wurden 109 154
weibliche Angeſtellte gezählt im Jahre 1907 ſchon 382 689
während bei der Reichsverſicherungsanſtalt im Jahre 1913
ſchon 417 533 weibliche Verſicherte gezählt wurden wobei
zu beachten iſt daß bei dieſer Zählung noch nicht das geſamte
Material berückſichtigt werden konnte Von 100 Angeſtellten
waren bei der Berufszählung im Jahre 1895 86 männ
liche und 14 weibliche Perſonen bei der Berufszählung im
Jahre 1907 79 männliche und 21 weibliche Perſonen bei
der Zählung im Jahre 1913 71 männliche und 29 weibliche
Perſonen Das Vordringen der weiblichen Privatbeamten

wird alſo durch dieſe Statiſtik beſonders deutlich vor Augen
geführt

Die Statiſtik der Reichsverſicherungsanſtalt bietet fer
ner eine ausgezeichnete und zuverläſſige Ueberſicht über die
Gehaltsbezüge der verſicherten Angeſtellten Es
hatten nämlich 60 Prozent der männlichen Angeſtellten und
70 Prozent der weiblichen Angeſtellten einen Jahresarbeits
verdienſt bis zu 2000 Mark unterlagen alſo ſowohl der
Angeſtelltenverſicherung als auch der allgemeinen Jnvaliden
verſicherung Nur bei 40 Prozent der männlichen und bei
30 Prozent der weiblichen Angeſtellten betrug der Jahres
arbeitsverdienſt zwiſchen 2000 und 5000 Mark Jnsgeſamt
betrug der Jahresarbeitsverdienſt durchſchnittlich bei den
männlichen Angeſtellten 1941 Mark bei den weiblichen An
geſtellten 997 Mark jährlich Es iſt ſelbſtverſtändlich daß
dieſe Durchſchnittsbeträge in den einzelnen Gegenden
Deutſchlands erheblich von einander abweichen Der Durch
ſchnitt betrug z B bei den männlichen Verſicherten im
Oberpoſtdirektionsbezirk Gumbinnen 1426 Mark in Berlin
2124 Mark bei den weiblichen Verſicherten im Oberpoſt
direktionsbezirk Regensburg 760 Mark in Berlin 1136 Mk
Der Durchſchnittsbetrag iſt ferner in den einzelnen Alters
klaſſen ſehr verſchieden Er iſt beim männlichen Geſchlecht
am höchſten im Alter von 42 Jahren 2486 Mark beim
weiblichen Geſchlecht im Alter von 43 Jahren 1389 Mark
Jn den höheren Altersklaſſen nimmt der Durchſchnitts
betrag wieder ab Es gilt hier alſo das umgekehrte Geſetz wie
bei den öffentlichen Beamten bei denen das Gehalt mit
zunehmendem Alter weiter ſteigt während bei den Privat
beamten die Höhe des Gehalts durch die mit dem Alter ab
nehmende Leiſtungsfähigkeit beeinflußt wird

Die Statiſtik der Reichsverſicherungsanſtalt gibt auch
Auskunft über die Familien verhältniſſe der ver
ſicherten Angeſtellten Dabei hat ſich ergeben daß die Zahl
der verheirateten Angeſtellten erheblich niedriger iſt als
bei der Beitragsberechnung angenommen wurde Das
ſelbe gilt von der Zahl der Angeſtellten die Kinder unter
18 Jahren haben Die Folge davon iſt daß die Aufwen
dungen die die Reichsverſicherungsanſtalt ſpäter für Hinter
bliebenenrente machen muß nicht unbeträchtlich niedriger
ſein werden als es nach den Rechnungsgrundlagen der Fall
ſein ſollte Die finanzielle Grundlage der Reichsverſiche
rungsanſtalt wird ſich alſo wieder günſtiger geſtalten Ab
zuwarten bleibt freilich ob nicht die Verſorgung die die
Angeſtelltenverſicherung den Hinterbliebenen des Verſicher
ten bietet dieſen die Eheſchließung erleichtern wird Die
niedrigen Penſionsſätze der Angeſtelltenverſicherung die als

Verſorgung ſicherlich nicht zu bezeichnen ſind dürften wohl
kaum einen Anreiz zur Eheſchließung geben Die Annahme
des Verfaſſers erſcheint daher recht optimiſtiſch Die Red
Sollte die ſpätere Statiſtik ergeben daß die Zahl der ver
heirateten Angeſtellten im Laufe der Jahre zunimmt ſo
könnte man dies wohl nicht mit Unrecht wenigſtens teil
weiſe als Wirkung der Angeſtelltenverſicherung anſehen
Das wäre ein wichtiger Fingerzeig für die Bekämpfung der ſelbſt begründet

durch den Geburtenrückgang für Deutſchland drohenden Ge
fahr

Es waren nach der Statiſtik der Reichsverſicherungs
anſtalt 42 Prozent der männlichen Verſicherten und 3 Pro
zent der weiblichen Verſicherten verheiratet Die letzte
Zahl iſt beſonders intereſſant für die vielfach erörterte
Frage ob den öffentlichen weiblichen Beamten und
den an öffentlichen Schulen tätigen Lehrerinnen die
Eheſchließung zu geſtatten iſt Man ſieht daß bei den
Privatbeamtinnen die Eheſchließung nur in verhältnis
mäßig wenigen Fällen erfolgt und wird annehmen können
daß bei den öffentlichen Beamtinnen ein ähnliches Verhält
nis beſtehen würde

34 Prozent der männlichen Angeſtellten und 3 Prozent
der weiblichen Angeſtellten hatten Kinder unter 18 Jahren

Als Geſamtergebnis der von der Reichsverſicherungs
anſtalt vorgenommenen Auszählungen hat feſtgeſtellt wer
den können daß die Rechnungsgrundlagen für die Beitrags
berechnung zur Angeſtelltenverſicherung völlig ausreichend
geweſen ſind

die Arbeit des Landtag

Der preußiſche Landtag vertagte ſich am Dienstag bis
zum 10 November dieſes Jahres Damit geht eine par
lamentariſche Arbeit zu Ende die die Zeit von rund fünf
Monaten umfaßt hat Vom Abgeordnetenhaus wurden 94
Sitzungen abgehalten Vom Herrenhaus 15 Dabei erſcheint
das geſetzgeberiſche Material das abgeſchloſſen vorliegt
recht unvollkommen Die großen Vorlagen die dem Land
tag zugingen wie das Kommunalabgabengeſetz das Fiſcherei
geſetz das Fideikommißgeſetz die Reform der inneren Ver
waltung das Wohnungsgeſetz und Grundteilungsgeſetz ſind
noch zu keinem Abſchluß gekommen Sie harren zum Teil
noch einer gründlichen Kommiſſionsarbeit die über die Ver
tagung des Plenums hinaus in den Parlamentsferien fort
geſetzt werden wird

Erledigt wurden außer einer Reihe kleinerer Vorlagen
die Beſoldungsvorlage das Be eineNovelle zum Fürſorgeerziehungsgeſetz das Ausgrabungs
geſetz Das Hauptwerk das wenn auch mit beträchtlicher
Verſpätung zu Ende geführt wurde war der Etat Das
Herrenhaus hat mit dem ihm eigenen überheblichen Ton die
vielen und langen Reden des Abgeordnetenhaufes kritiſiert
durch die man die verfaſſungsmäßige Zeit zur Fertigſtellung
des Etats erheblich überſchritten habe Der Vorwurf trifft
nur die Sozialdemokraten mit Recht Sie haben in unver
antwortlicher Weiſe man denke nur an die ſiebenſtündige
Rede des Abg Hoffmann beim Etat des Jnnern und an
die Dauerreden Liebknechts die Geduld des Hauſes auf die
Probe geſtellt Es fehlt ihnen im Dreiklaſſenparlament
noch mehr als im Reichstag die redneriſche Selbſtdiſziplin
ohne die die parlamentariſche Arbeit an Anſehen verlieren
muß Die bürgerlich liberalen Parteien haben ein ver
ſtändiges Maß im Reden innegehalten Sie ſagten nur
was geſagt werden mußte und war dies bei den ausgedehn
ten Debatten des Kultusetats viel ſo lag dies in dem Stoff

Er heiſchte eine ausgiebige Behandlung
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Feuilleton
Schneider Wibbel im Apollotheater

Nachdem Schneider Wibbel augenblicklich im Sturm
die Theaterbeſucher Norddeutſchlands erobert und nachdem
ihn Georg Queri jetzt auch für die Münchener bearbeitet hat
war man auf ihn neugierig geworden Es iſt erfreulich daß
das Apollotheater die Reihe der Stücke an denen wohl ein
Teil des Publikums Gefallen findet die aber von der lite
rariſchen Kritik nicht gut geheißen werden können unter
bricht um den Allerweltsſchneider Wibbel auch in die Saale
ſtadt zu bringen Man hat ſich beinahe daran gewöhnt daß
die Stücke an denen die Maſſen Freude haben künſtleriſch
minderwertig ſind Luſtſpiele wie Operetten das ernſte Schau
ſpiel wird ja von den Maſſen leider überhaupt nicht beſucht
Um ſo angenehmer berührt es zu ſehen daß dieſer neueſte
Schlager beträchtliche literariſche Qualitäten in ſich birgt

Die Jdee iſt ganz ausgezeichnet und die Durchführung iſt
ſolid witzig und elegant ſie ſcheut ſich nicht Ulkiges in den
Vordergrund zu ſtellen aber Poſe oder Dummheiten haben
mit dem dauerhaften Humor im Stück nicht Brüderſchaft ge

trunken
lebender Leichnam deſſenDer Held des Stückes iſt ein

Lebendigkeit nicht tragiſche Konflikte ſondern luſtige Ver
wechſelungen und humoriſtiſche Szenen hervorruft Der
Schneidermeiſter Wibbel hat anläßlich des Einzugs Napoleons
in eine rheiniſche Stadt in angeheitertem Zuſtande die fran
zöſiſche Nation beſchimpft und bekommt dafür 4 Wochen Ge
fängnis aufgebrummt 4 Wochen Gefängnis das würde ſeine
an erworbene Wohlhabenheit und ſein gutes Geſchäftchen
ein ganzes Lebensglück vernichten Sein ſchlaues gen

aber wendet durch eine gute Jdee dieſes Malheur ab Nich
Wibbel ſoll die 4 Wochen W ſondern der Schneidergehilfe
Zimpel ein ſchwächlicher Burſche der für Geld und gute
Worte alles macht Der Burſche iſt einverſtanden Kein
Menſch wird in den Plan eingeweiht Zimpel wandert ins
Gefängnis und Wibbel hat ſich tagsüber in der Kabauſe

Schneider Wibbel Komödie in Akten Verlag Ernſt
iſt flink und ſcharmant

einem kleinen dunklen Kämmerchen mit altem Gerümpel
neben der Schneiderwerkſtatt auſzuhalten Alles geht gut
und recht wenn Meiſter Wibbel in der Einſamkeit auch
ſtöhnt und ſchwitzt bis die Polizei die Nachricht bringt daß
Wibbel im Gefängnis geſtorben ſei Lamentierend kommen
die Verwandten die Witwe zu tröſten Zimpel alias Wibbel
wird unter großen Ehren zu Grabe getragen und der richtige
Wibbel ſchaut vom Fenſter aus dem Leichenzug zu Er iſt
verzweifelt und bereit ſich aufzuhängen als ſeine Frau wieder
einen guten Gedanken hat Wibbel ſoll ſich den Bart ab
nehmen und die Haare färben laſſen ſich tagsüber in der
Kabauſe aufhalten abends kann er dann ja ein wenig
ſpazieren gehen Fürs erſte wird Frau Wibbels Jdee aus
geführt Klatſchmäuler und die hohe Polizei ſehen nun Tag
für Tag einen jungen Mann zu Frau Schneidermeiſter Wibbel
kommen und der Ruf der jungen Frau gerät ins Wanken
Um der üblen Nachrede zu entgehen erklärt die Witwe der
Fremde den ſie ſelbſt niemals zu ſehen bekomme müſſe einEinbrecher ſein Die heilige Zermandad und der Geſelle

Mölfes der ein Auge auf die hübſche Witwe geworfen hat
lauern dem Dieb auf dringen in die Wohnung ein und
ziehen den augenblicklich ſtark benebelten Wibbel aus der
Kabauſe hervor Ein dritter guter Gedanke kommt der un
tröſtlichen Witwe Errötend erzählt ſie der Fremde der die
ſelbe Stimme hat wie ihr verſtorbener Wibbel ſei ihr
Bräutigam Wibbels Bruder Alſo kann bald die Hochzeit
ſtattfinden Doppelt genäht hält beſſer

Man kann auch dieſen reizvollen Stoff zu einem un
ſinnigen Schwank verderben Hans Müller Schlöſſer
der Verfaſſer des 5aktigen Luſtſpieles aber verwertet ſeine
Jvee beſſer Er macht aus ihr ein zwar übermütiges aber
durchaus feines und konſequentes Luſtſpiel So befriedigt er
Anſpruchsvolle und Unterhaltungslüſterne

Das Hübenerſche Enſemble hat ſich im Laufe der letzten
Jahre bedeutend gebeſſert Es iſt eine reſpektable Truppe
geworden die über durchſchnittlich gute und einige ſehr gute
Kräfte verfügt Auch die Regie hat Geſchmack und Gewiſſen
Abgeſehen von den langen Pauſen war die Aufführung darum
durchaus zufriedenſtellend Hübener ſelbſt der den
Schneider Wibbel ſpielte hat alle Töne im Regiſter Er be
abſichtigte humoriſtiſche Wirkungen ohne dabei unnatürlich
zu werden Beides gelang i Trude Raſpe ſeine Frau

deren munteres friſches Spiel ein angenehmes Tempo auf
die Bühne bringt Sonſt fiel noch Alfred Weber auf der
einen wohlgelungenen Schneidergeſellen ſpielte

Hoffentlich bleibt die Komödie lange auf dem Spielplan
Sie verdient es

Martin Feuchtwanger

Prof Dr Meumann und der Charon
Zu Profeſſor Dr Meumanns Aufſatz in Nr 252 der

Saale Zeitung wird uns geſchrieben
Es iſt zum mindeſten recht merkwürdig daß der Aufſat

Entartung der modernen Lyrik der dem Buche Prof Dr
Meumanns Syſtem der Aeſthetik entnommen iſt ohne deſſe
Zutun und Billigung in die Zeitungen gebracht worden ſe

Denn dieſer Aufſatz iſt nicht nur in der Saale Zeitung
ſondern auch in der Deutſchen Tageszeitung abgedruckt
worden Und beides ſind doch weitverbreitete Zeitungen ſo
daß alſo durch dieſe Tatſache keineswegs bewieſen iſt daf
Prof Dr Meumann durch dieſe Kritik den Charon nicht ha
erdrücken wollen ja daß dies dadurch geradezu noch wahr
ſcheinlicher gemacht iſt Denn Prof Dr Meumann ſagt ſelbſt

Wenn ich den Charon hätte erdrücken wollen ſo würde
ich meine Kritik wohl nicht in einem Buche ſondern in einer
weitverbreiteten Zeitung oder Zeitſchrift veröffentlich
haben Und das iſt alſo nicht nur in einer ſondern ſoge
in mehreren verbreiteten Zeitungen geſchehen Was die Be
hauptung Prof Dr Meumanns anbetrifft die betreffend
Stelle habe im Original einen anderen Sinn als wie in dem
aus dem Zuſammenhang geriſſenen Aufſatz ſo iſt zu ſagen
daß dieſe Behauptung un richtig iſt Ganz abgeſehen de
von daß dies die Leſer des Aufſatzes nicht wiſſen können
bekommt der Aufſatz im Zuſammenhang des Buches keinen
anderen Sinn Denn es iſt unrichtig wenn Prof Dr
Meumann behauptet ich hätte mir nicht die Mühe genommen
in ſein Buch zu blicken Jch habe ſelbſtverſtändlich auf dieabgedruckte vielverheißende Koöſtprobe hin das Buch gelefen

habe aber beim beſten Willen keinen anderen Sinn in der
Stelle finden können als in dieſem AuszugeEs iſt weiter unrichtig es ergste der Zuſammen
hang in dem Prof Dr Meumann das Gedicht von Dauber

Eine talentierte Schauſpielerin zitiere daß es kein Chardngedicht ſei Denn ſämtliche Herren



Bildun u Volkes die eben dem Landtag imUnter ger reee tag anvertraut ſind So dürftig wie
das Herrenhaus durfte man im Landtag den Kultusetat
nicht behandeln Das war eine höhere Pflicht als die zeit
lich geſetzmäßige Je llung des Etats für die zudem die
Regierung durch frühere Einberufung des Landtags nicht
vorgeſorgt hatteh Bent ame der Etatsverhandlungen lag in der
politiſchen Ausſprache die die politiſche Situation
klar und deutlich beleuchtete Die Konſervativen des
Herrenhauſes und des Abgeordnetenhauſes zeigten hier un
geſchminkter als je daß ſie vom preußiſchen Landtag aus
das Deutſche Reich beherrſchen wollen Den Einfluß den
ie ſeit den Wahlen von 1912 im Reichstag verloren enJ ſie ſich hier im Druck auf die preußiſche Regierung

anzumaßen Was mußte ſich dieſe Regierung nicht alles
ſagen laſſen wegen ihrer Steuerpolitik bei der Deckung der
Wehrvorlage über den a der Arbeitswilligen überzu ſchlappe Haltung gegenüber der Sozialdemokratie über
Wirtſchaftspolitik und Sozialpolitik lauter Fragen die den
Landtag gar nichts angehen aber die man in den Vorder
grund der Debatte ſtellte Das Herrenhaus ſtellte Herrn
v Bethmann Hollweg geradezu ein Mißtrauensvotum aus
indem man von ihm in der Reichspolitik eine größere Rück
ſichtnahme auf die konſervativen Wünſche in Preußen for
derte Und die um Heydebrand im Abgeordnetenhauſe ſchlugen
ähnliche Töne an Herr v Bethmann Hollweg zeigte ſich
anfangs recht ſtandhaft So ſehr er bemüht war das Ver
trauen der Rechten wieder zu erwerben verteidigte er im
Januar bei der erſten Etatsleſung geſchickt ſeine Reichs
politik Aber hatte man geglaubt er werde als er den
Miniſter des Jnnern v Dallwitz zum Statthalter in Elſaß
Lothringen avancieren ließ die Bahn frei werden laſſen
für einen Miniſter der Wahlreform ſo folgte dieſem Traum
bei der dritten Etatsleſung ein ſchlimmes Erwachen Herrn
v Loebells Antrittsrede war das Pflaſter für die Wunden
die bei den Konſervativen nach der erften Etatsleſung offen
geblieben waren Es bleibt mit dem Wahlrecht alles beim
alten Derſelbe Mann der unter Bülow an dem Wahl
rechtsverſprechen mitgearbeitet hat erklärte er habe fürdieſe Frage für dieſe wichtigſte Aufgabe der Gegenwart
noch kein Programm Das aber bedeutet mehr als Pro
grammloſigkeit Das bedeutet eine glatte Abſage an das
in der Thronrede von 1908 feierlich gemachte Zugeſtändnis
der Dringlichkeit der preußiſchen Wahlreform Dieſe Kon
zeſſion an den Willen der Konſervativen löſchte alles aus
was am Anfang der Landtagstagung an eigenem Willen
der Regierung den Konſervativen e vorhanden
ſchien Und darum iſt das politiſche Ergebnis dieſer Land
tagstagung der volle Rückzug der Regierung vor dem An
ſturm der Konſervativen Jm Reich kann dieſelbe Regie
rung den Konſecvativen nicht erſparen manche Ent
täuſchungen zu erleben Aber indem man ihnen in Preu
ßen konzediert mit der Wahlreform habe es noch gute
Weile ſichert man ihnen den bisherigen Einfluß für Preu
zen der wenn auch nicht in allen Fragen ſich dann über
den preußiſchen Landtag und das preußiſche Staats
miniſterium im Bundesrat und von da im Reich geltend
macht
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Durazzo

Der Führer der Rebellen Hodſcha von Rybeka wurde
verwundet gefangen genommen und nach Durazzo gebracht
Gerüchtweiſe verlautet Kawaja ſei von den Anhängern des
Fürſten unter der Fuerre des Aziz Bei eingenommen wor
den Für Mittwoch iſt ein Vorrücken der Truppen aus Du
razzo gegen die Hügel des Raſtbul beabſichtigt Fünf Dör
fer im Gebiet von Kurbini die ſich im Aufſtande befanden
haben ſich Prenk Bibdoda unterworfen Von Skutari ſind
neuerlich 500 Maliſſoren und 50 Katholiken nach Aleſſio ab
gegangen um die dort verſammelten regierungstreuen Trup
pen zu verſtärken und den Angriff gegen die Aufſtändiſchen
u eröffnen i liegt direkt öſtlich von Durgzzo etwa

Kilometer landeinwärts Kawaja iſt nicht weit von der
Küſte entfernt etwa 20 Kilometer in faſt ſüdlicher Richtung
von Durazzo gelegen

Wie die albaniſche Korreſpondenz aus Valona meldet
unternahmen die Regierungstruppen am Dienstag in der

Redakteure haben dieſes Gedicht nach der Darſtellung Meu
manns als rongedicht aufgefaßt andernfalls hätte z B
die Saale Zeitung meine Erwiderung nicht gedruckt
Ferner waren meine zahlreichen Bekannten die den Artikel

geleſen haben und vor allem ſämtliche Charontiker derſelben
Meinung Wie ſollte das auch anders möglich ſein wenn
Prof Dr Meumann des langen und breiten von der Not
wendigkeit eines Beweiſes für die Minderwertigkeit der
Charongedichte ſchreibt und zum Schluß ohne Abſatz oder ſonſt
irgendwelche Merkmale ein Gedicht zitiert das er mit denWorten einführt Jn platter Weiſe ſprechen die Lyriker

dieſer Art ſo nimmt jeder Leſer mit funktionsgeſundem
Gehirn trotz oder vielmehr noch beſtärkt durch dieſe Worte an
daß das Gedicht ein der beſprochenen Literatur

des iſt und den Beweis für deren Minderwertigkeit
rſtellt

Eine ſchöne Beweisführung iſt es wenn Prof Dr Meu
mann ſagt er hätte auch ſolche Gedichte aus dem

h nehmen können Weshalb hat er es nicht
getan 7

Warum gleitet Prof Dr Meumann in ſeiner Erwiderung
über ſeinen Jrrtum den Kunſtwart betreffend einfach
hinweg Der Kunſtwart hat geſagt der Charon werde
mit großen Opfern gehalten ein Jahrzehnt lang Prof DrMeumann hat die Stirn daraus zu machen der Charon habe
den Erfolg wie ihn der ndroman habe Denn anders
ſind ſeine diesbezüglichen Worte nicht zu deuten Prof Dr
Meumann macht alſo aus einer Opfertat eine geldramſchende
Gemeinheit der Charontiker Wer alſo ſchiebt niedrige Motive
unter Herr Prof Dr Meumann

bezeichnend entweder furn iſt es außerordentli
das künſtleriſche Verſtändnis Prof Dr Meumanns oder für
ſeine angebliche Kenntnis des Charons wenn er ſich bis
weilen durch die Lektüre von Charongedichten erheitert und
dieſe als Bierulk au Entweder die bisweilige Er

re Prof Dr Meumanns r Charongedichte iſt ein
w
kann oder ich verzweifle an dem künſtleriſchen Verſtändnis
Prof Dr Meuman

Weiter iſt es unrichtig wenn Prof Dr Meumann

h T h e e vonihm verfa e Experimentelle e rochendas iſt darin mit keinem Wor 3ebz7
angedeutet Jch habe von Prof Dr Men

zu bisweilen e daß er alſo nichts gelernt haben

Muzakija am Unterklauf des Semenifluſſes nördlich vonFern n drei Gruppen einen Angriff gegen die nördl

des Fluſſes ſtehenden rer ieſe zogen ſich na
dem Kloſter Ardeniza zurück das eine ausgezeichnete ſtrategiſche Po tion bildet Drei Gruppen
der Regierungstruppen ſollen nunmehr die Aufſtändiſchendort tohgentriſch angreifen

Das italieniſche Geſchwader für Albanien hat Dienstag
nachmittag um 223 Uhr vom Herzog der Abruzzen befehligt
mit den Panzerkreuzern Elena Roma Napoli und

Vittorig Emanuele den Hafen von Genua verlaſſen und
ift nach Albanien abgedampft

Durazzo 17 Juni
Die Nacht iſt ruhig verlaufen Die Mirditen die aus

San Giovanni di Medug hier ankamen ſind ſofort ausgeſchifft
worden Um 4 Uhr iſt auch das engliſche Kriegsſchiff Glou
ceſter unter dem i des Admirals Troubridge einge
troffen Der kleine Kreuzer Breslau von der deutſchenMittelmeerdiviſion hat Veſehl erhalten nach Durqzzo zu

gehen

Her Rüchzug der Aufſtändiſchen von Durazzo

Durqzzo 17 Juni Durch Funkenſpruch vom Kreuzer
SzigetvarDas Gefecht in der Nacht zum 16 d M dauerte nur kurze

Zeit und beſchränkte ſich auf erfolgloſes gegenſeitiges Feuer
das nach einer halben Stunde auf der ganzen Linie völlig
verſtummte Die übrige Nacht verlief ohne Zwiſchenfall
Der Feind räumte die Höhen nördlich von Durqzzo und zog
ich in der Richtung auf Rasbul zurück hinter die Hügelkette
ort ſtehen ſtarke Poſten Aufſtändiſcher Der geſtrige Vor

mittag verſtrich ohne daß das Gewehrfeuer wieder eröffnet
wurde Jmmerhin wurden die Anhöhen um Durazzo W
weilig mit Geſchützfeuer beſtrichen Das eigene und das feind
liche Gelände wurde nach Toten und Verwundeten abgeſucht
deren Zahl Hunderte betragen muß

Nieuwediep 17 Juni
Der Panzerkreuzer Noord Brabant hat Befehl erhalten

ſich zur Abfahrt nach Durazzo bereitzuhalten

Deutſches Reich
Die Kommunalabgabengeſetz Kommiſſion des Abgeordnetenhauſes

ſetzte Dienstag die Debatte über die Beſteuerung des Gewerbes
fort S 29 behandelt

die Beſteuerung der Gewerbe im beſonderen
Ein Zentrumsmitglied beantragte den Teil des Ertrages außer
Anſatz zu laſſen welcher auf die eigene Arbeit des Betriebsin
habers entfällt Die Regierung wies auf die großen Schwierig
keiten hin die bei der Feſtſetzung dieſes Arbeitsanteiles ſich ergeben
würden Der Antrag wurde abgelehnt Die Nationalliberalen
bantragten

Die Belaſtung einer Gewerbeſteuerklaſſe durch eine Sonder
gewerbeſteuer dürfte umgerechnet in Prozente der ſtaatlichen
Veranlagung nicht mehr als dreimal ſo hoch ſein wie die einer
anderen Klaſſe Ausnahmen hiervon bedürfen der Genehmigung
der Miniſter des Aeußern und der Finanzen

Ueber dieſen Antrag entſpann ſich eine ſehr ausgedehnte De
batte in der beſonders wieder die Belaſtung der Großinduſtrie
und des Bergbaues durch Kopfſteuern uſw erörtert wurde Die
Regierung erklärte ſich grundſätzlich gegen den Antrag Die Grund
lage der Einſchätzung des Gewerbes werde dem Geſichtspunkt nicht
gerecht welche Vorteile für den Betrieb und welche Laſten für die
Kommunen durch die Einrichtungen der Gemeinden entſtehen Eine
Graduierung nach den e der ſtaatlichen Gewerbeſteuer ver
beſſere dieſen Zuſtand nicht ſondern verſchlechtere ihn Die Laſten
die z B ein Bergwerk im Verhältnis zu einer Bank hervorrufe
S außergewöhnlich größer Der Antrag würde zur Folge haben

aß regelmäßig Bergwerke nur das Dreifache der Gewerbeſteuer
zahlen welche die übrigen Betriebe zu entrichten haben Bei ver
nünftiger Konjunktur könne es vorkommen daß der Ertrag ſehr
minimal ſei Dieſer Auffaſſung wurde zwar von den National
liberalen widerſprochen doch wurde der Antrag mit 14 gegen 14
Stimmen alſo durch Stimmengleichheit abgelehnt

Ein konfervativer Antrag wollte den Abſatz 3 des S 31
der

die Filialbeſtenerung
behandelt dahin abändern daß nicht nur auswärtige Filialen
ſondern auch Filialen der in der Gemeinde ſelbſt befindlichen Be

menteller Pſychologie geſprochen und daß es experimentelle
Pſychologie iſt wird mir Prof Dr Meumann doch wohl mit
Stolz zugeben

zitiert er in ſeinem Aufſatz eine Stelle aus einem
Roman die er tatſächlich aus einem Gedicht Bockenmühl

der loſen Blätter des Kunſtwarts genommen hat Jſt
der Zettelkaſten nicht in Ordnung

Wenn es ſich im Charon wirklich um das handelte als
was es Prof Dr Meumann hinſtellt ſo wäre es unverſtänd
lich wenn ſo bedeutende Männer wie z B Prof Dr Ludwig
Gurlitt von Dr Otto zur Linde dem Begründer der Charon
bewegung als von dem größten Dichter der Gegenwart

n wenn ferner die geſamte in Betracht kommende
deutſche Preſſe und die namhafteſten deutſchen Kritiker ſich
in durchaus lobendem Sinne über den Charon ausſprecheni

Es iſt hier nicht der Platz Charongedichte zu zitieren
die Prof Dr Meumann entweder der Unkenntnis des Cha
ron oder des Mangels an künſtleriſchem Urteil überführen
würden Vorausgeſetzt daß Prof Dr Meumann den Charon
kennt 2 und künſtleriſches Urteil 7 beſitzt ſo iſt es un
begreiflich wie er zu einem ſolchen gehäſſigen Urteil über
den Charon kommt Und da mir dies unverſtändlich war
uchte ich unwillkürlich nach Motiven für dieſen Haß daß ich
eſe Motive von Prof Dr Meumann nicht erfahren werde

weiß ich von vornherein er wird ſie ſehr für ſich behalten
Kurt Gröbe

4e

Nachſchrift der Redaktion Wir ſchließen damit die
Debatte Herr Kurt Gröbe wird Prof Meumann von dem
Wert der Charongedichte nicht überzeugen können und Prof
Meumann wird a die Gedichte der Charontiker keinen Ein
fluß haben Gewiß hat die Wucht des Namens Meumann
zur Folge daß die meiſten Leſer rof Meumann recht
geben Aber ſeinen Namen hat ja ſchließlich jeder rn
verdient Uebrigens tut Herr Prof Meumann Herrn Gröbe
unrecht wenn er behauptet Herr Gröbe habe 5 nicht die
Mühe genommen in ſein Buch zu blicken Wir haben unsals uns Herr Gröbe ſeinen erſten Aufſatz brachte davon über

ugt e auch das Buch Meumanns geleſen hatte UndFert Gröbe iſt im rn wenn er Meumanns Behauptung
der erſte Aufſatz ſei ohne das Zutun Meumanns in die
Zeitung gekommen anzweifelt Die Auszüge hat der Verlag

manns experi
Quelle Meyer der Preſſe übergeben

triebe anders zur Gewerbeſteuer herangezogen werden ſollen Auch
gegen dieſen Antrag erklärte ſich die Regierung Die ſchärfere
Heranziehung der Filialen auswärtiger Betriebe rechtfertige ſich
dadurch daß bei dieſen Betrieben durch eine geſchickte Buchhaltung
oder durch teuereren Anſatz der vom Hauptbetrieb gelieferten
Waren der Ertrag künſtlich heruntergedrückt werde unddie Filialen
infolgedeſſen weniger Steuern entrichteten als die anſäſſigen Ge
ſchäfte Von dieſem Geſichtspunkte weiche der Antrag ab Da
gegen habe die Regierung große Bedenken welche Betriebsform
für einen Kaufmann die geeignete ſei könne nicht zur Grundlage
einer Steuer gemacht werden Auch von fortſchrittlicher Seite fand
der Antrag Gegnerſchaft es wurde beſonders darauf hingewieſen
daß der Antrag zur Folge habe eine verſchärfte Beſteuerung der
Verkaufsſtellen auch kleinerer Unternehmer ſo z B von Gärtnerei
betrieben die in der Stadt Verkaufsſtellen beſitzen Molkereibe
trieben und dergl mehr Der Antrag wurde in der Schlußab
ſtimmung angenommen und mit großer Mehrheit auch ein
Zuſatz des Zentrums der verhindern ſoll daß einzelne Betriebe
durch Teilung eine verſchiedene Abſtufung der Steuern herbei

können Ein fortſchrittlicher Antrag wollte dem Bedenken
Rechnung tragen daß durch die Gewerbeſteuer eine ſehr
verſchiedenartige oder ungerechte Heranziehung einzelner Betrieve
erfolgen könne Der Antrag ſprach aus daß bei Steuerordnungen
nach S 31 die Zuſtimmung der Miniſter des Jnnern und der Fi
ronzen er orderlich ſei Der Antrag ſollte auch einer Beeinträchti
gung der Konkurrenzfähigkeit von Betrieben einer Stadt gegen
über denen anderer Gemeinden entgegenwirken Dieſer Antrag
wurde mit 17 Stimmen angenommen wobei vorbehalten wurde
die Genehmigungsverhältniſſe bei S 77 einheitlich zu regeln

Bei S 32 beantragten die Nationalliberalen einen Zuſatz
wonach unter Tage umgehende Bergbaue oder auch unter Tage
befindliche Betriebseinrichtungen keine Betriebsart begründen
Der Antrag wurde motiviert durch den Hinweis auf ein Urteil
des Oberverwaltungsgerichts das gegenteilig entſchied und das
cls ete Gefahr für die Bergwerke und als die Quelle mögliche
Doppelbeſteuerungen bezeichnet wurde Die Regierung ſprach ſich
auch mit Rückſicht auf den fiskaliſchen Berg Betrieb lebhaft für
den Antrag aus da die Beſteuerung der Bergbetriebe unter Tage
nach einem Gutachten der Bergbehörde techniſch unausführbar ſei
Dem wurde von den Konſervativen entgegengehalten daß in An
halt eine derartige Beſtimmung bereits Geſetz geworden ſei es
wäre auch unbillig den Gemeinden die durch die Arbeiterſchaft
benachbarter Bergwerke hohe Schul und Armenlaſten haben die
Beſteuerung zu nehmen Die Regierung erwiderte daß die Aus
legung des S 53 Steuerverteilung durch das OVG ſeit etwa
2 Jahren eine andere geworden ſei und nunmehr die Wohnge
meinden gegenüber den Betriebsgemeinden leichter zu ihrem Recht
kämen Abſtimmung in der morgigen Sitzung B

Das deutſch engliſche Vagdadbahn Abkommen Wie in
gut unterrichteten Kreiſen verlautet dürften die deutſch
engliſchen Abmachungen über die Bagdadbahn und Meſo
potamien gegen Ende dieſes Monats veröffentlicht werden
da man bis dahin auch die Verhandlungen mit der Türkei
zum Abſchluß zu bringen zu können hofft

Eine neue Enzyklika Wie der Vertreter der Telegraphen
Union erfährt verlautet in vatikaniſchen Kreiſen daß in der
nächſten Zeit eine Enzyklika erſcheinen wird die die katholiſche
Weltanſchauung und moderne ſoziale Fragen zum Grundgedanken
haben wird Jn dem päpſtlichen Rundſchreiben wird der Stand
punkt der Kurie in determinierten Ausführungen unter beſonderer
Berückſichtigung verſchiedentlicher beurteilender Standpunkte und
der deutſchen Verhältniſſe präziſiert werden

Der Großſchiffahrtsweg deſſen Bedeutung wir bereits
früher gewürdigt haben iſt heute offiziell in Gegenwart des
Kaiſers eröffnet Das B ſchreibt dazu Die eigentliche
Verkehrsbedeutung des Kanals liegt darin daß er als Teilſtück
der großen künftig das ganze Deutſche Reich von Oſten nach
Weſten durchziehenden Waſſerſtraße zu betrachten iſt Jn
der Germania wird der Hoffnung Ausdruck gegeben daß
der Kaiſer auch dem Projekt eines Großſchiffahrtskanales
vom Rhein zur deutſchen Nordſee ſein beſonderes r
uwenden werde damit in nicht allzu ferner Zeit eine deutſche
heinmündung geſchaffen werde

Es ſind das Wünſche die ſeit langem von liberalen
Volksvertretern erhoben wurden Wenn ſie noch immer
nicht erfüllt ſind ſo liegt das an der Verkehrsfeindlichkeit
des oſtelbiſchen Junkertums

Einführung der nationalen Einheitsſchule in Heſſen Die
Zweite heſſiſche Kammer lehnte Dienstag die ſozialdemokratiſche
Forderung auf Einführung der nationalen Einheitsſchule ohne

hre Religionsunterricht ab nahm aber dafür einſtimmig
den Antrag Oſann nlI an der die Einführung der nationalen
Einheitsſchule auf der Grundlage der obligatoriſchen Volksſchulen
mit konfeſſionellem Religionsunterricht fordert Gegen das Zen
trum wurde ferner die Aufhebung aller Vorſchulen beſchloſſen

Die neue reußiſche Gemeindeordnung vor dem Landrag
Jm Landtag des Fürſtentums Reuß j L wurde am Dienstag
der S 47 der neuen reußiſchen Gemeindeordnung die die ver
ſchiedenen Wahlſyſteme je nach der Einwohnerſchaft der Orte
regelt nach dem Kommiſſionsvorſchlag angenommen S 48
wurde nach der Regierungsvorlage angenommen die ver
langt daß bei den Gemeinderatswahlen nur gebundene Vor
ſchlagsliſten abgegeben werden ſollen bei denen zwar Namens
ſtreichungen jedoch keine Abänderungen zuläſſig ſind Bei
dem 8 52 der nach der Regierungsvorlage Wahlpflicht und
nach dem Kommiſſionsbeſchluß Wahlzwang verlangt ergab
ſich bei der Abſtimmung Stimmengleichheit da ſelbſt bei den
bürgerlichen Abgeordneten keine Sympathie für einen Wahl

r vorhanden war Die nochmalige Abſtimmung über
ieſen Punkt wurde für ſpäter zurückgeſtellt

Antrag auf Vorbereitungen gegen den Maſſenſtreik Ein
im Abgeordnetenhauſe kurz vor Toresſchluß eingegangener
Antrag Arendt wünſcht daß die Regierung gegenüber der

r s s Abſicht auf Erzwingung des gleichen
ahlrechts fus Preußen durch Vorbereitung des r

alle zur Aufrechterhaltung der Autorität und der Sicherheit
des Staates erforderlichen Maßnahmen treffe

Gegen den Tabaktruſt Der zurzeit in g tagende
Verband deutſcher Zigarrenladeninhaber nahm folgende Re
ſolution gegen den Tabaktruſt an Der Verbandstag deutſcher
Zigarrenladeninhaber erklärt daß er ſich durch keine Quer
treibereien und Angriffe des Ta i und ſeiner Agi
tatoren von ſeiner Ueberzeugung abbringen laſſe daß der
Kampf gegen den e rter die vornehmſte Aufgabe aller
deutſchen Zigarrenhändler ſein muß Er hält es für un
bedingt nötig mit verſtärkter Energie und eiſerner Kon

en die Angriffe des Truſtes abzuweiſen und zur Wahrung
er ureigenſten Jntereſſen des deutſchen Zigarrenhändler

alen den deutſchen Markt der deutſchen Jnduſtrie zu er
alten

Parteinachrichten
Zaferrnt im Befinden des Grafen SchwerinLöwitz

Die Beſſerung im Befinden des erkrankten Präſidenten des
Abgeordnetenhauſes Grafen von Schwerin Löwitz hielt auch
im Laufe des Dienstagvormittags an Das Fieber hat nach
gelaſſen der Präſident muß aber das Bett hüten

Aus dem Wahlkreiſe Coburg ſchreibt man uns Der Wahl
kampf iſt ſeit vierzehn Tagen im Gange Der Kandidat Land
Aagspräſidant Kabrikant ArnoldNeuſtadt bat in den ländlichen
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Reihe von Verſammlungen abgeyalken Jn der StadtL erbffnete am Freitag die Fortſchrittliche Volkspartei den
ltampf mit einer Verſammlung in welcher Abg Delius unter

tärmiſchem Beifall vor etwa 600 700 Perſonen ſprach Etwa 75
jaldemokraten die durch ihren Wortführer unbegrenzte Rede

it forderten verließen als ihnen das verweigert wurde unter
em Beifallsgeklatſch der übrigen Beſucher das Lokal e leer
gewordenen Plätze wurden ſofort von neu erſcheinenden bürger
lichen Wählern beſetzt Nach dem Hauptredner ſprach der Kandim Herr Arnold beſonders ausführlich auf die Coburger Landes

angelegenheiten eingehend Die Verſammlung nahm einen er
hebenden Verlauf Bei tüchtiger Arbeit läßt ſich ſehr wohl der
Sieg der Fortſchrittler erringen Am Sonnabend fand dann mit
denſelben Rednern eine Verſammlung in der zweitgrößten Stadt
des Kreiſes in Rodach ſtatt Auch dort herrſchte eine vorzügliche
Stimmung Die Verſammlung zählte über 250 Beſucher

Der nationalliberale Parteitag der urſprünglich Ende
September in Köln ſtattfinden ſollte wird für den 10 und
11 Oktober nach Köln einberufen Der Zentralverband tritt
am 9 Oktober in Köln zuſammen

Ausland
Zum Zarenbeſuch in Konſtanza ſchreibt das Petersburger

Blatt Rjetſch mit Recht Die Trinkſprüche in Konſtanza
zeigen wie übertrieben die ſenſationellen Gerüchte über eine
neue Aera in den ruſſiſch rumäniſchen Beziehungen waren

Der Kaiſer und die Kaiſerin ſowie die kaiſerlichen Kinder
ſind gegen Mitternacht von Odeſſa nach Kiſchinew abgereiſt

Beabſichtigtes Bombenattentat auf die Zarenfamilie Jn
Odeſſa wurde noch kurz vor Ankunft der Zarenfamilie ein
gefährlicher Anarchiſt der ſich fälſchlich Schtſcheglow nannte
im Hotel Paſſage verhaftet er ſtarken Widerſtand
leiſtete wurden 8 Poliziſten aufgeboten die ihn in Ketten
legten Die Verhaftung erfolgte auf Antrag der Moskauer
Staatspolizei Geſtern wurde auf dem Hofe des Hotels ein
bombenartiger Gegenſtand gefunden Zur Unterſuchung
wurde er dem Artilleriedepot übergeben

England und das franzöſiſche Dreijahrgeſetz Der eng
liſche Liberale Wedgwood fragte ob die Regierung jemals
offiziell oder inoffiziell mündlich oder ſchriftlich der franMiſhen Regierung bezw dem franzöſiſchen Kabinett einem

Miniſter oder ſonſt einem franzöſiſchen Regierungsbeamten
gegenüber zu verſtehen gegeben habe daß ſie an dem Geſetz
über die dreijährige Dienſtzeit intereſſiert oder über deſſen
Annahme erfreut geweſen ſei oder daß ſie beſorgt ſein würde
wenn dieſes Geſetz aufgehoben würde Staatsſekretär Grey
antwortete Die Anfrage iſt in ſo weiten Ausdrücken gehalten
daß ich ſie nur verneinen kann Soweit ich unterrichtet bin
iſt es ganz und gar nicht unſere Sache Frankreich irgendeine
Anſicht über das Dreijahrgeſetz anzubieten oder auszudrücken

Die Ulſterfrage im engliſchen Unterhaus Auf einige an
die Regierung über die Streitkräfte der nationaliſtiſchen
Freiwilligen im Unterhaus geſtellte Anfragen erklärte der
Chefſekretär für Jrland Birrel die Streitkräfte hätten un
gefähr um 15 000 Mann v zugenommen aber er
habe keine genaue Kenntnis über die Zahl der Gewehre die
ſie beſäßen Premierminiſter Asquith ſagte er halte es nicht
für wünſchenswert irgendeine Erklärung über die Maß
nahmen abzugeben die getroffen werden ſollen um die Durch
führung des Verbotes der Einfuhr von Waffen zu erzwingen
aber dieſe Maßnahmen würden in Jrland allgemein zur An
wendung kommen Er hoffe daß ſie überall ihre Wirkung
haben würden

Dr Tucker der frühere Biſchof von Aganda iſt in London
im Alter von 65 Jahren geſtorben Sein Name wurde in
Deutſchland durch ſeine S zu Dr Peters und den
Wunden Tuckerbrief bekannt den Bebel im Reichstag
vorlas

Der türkiſchgriechiſche Streit Die Köln Ztg meldet
aus Berlin Die Großmächte ſind eifrig beſtrebt um den
griechiſch türkiſchen Konflikt friedlich beizulegen Ueber
Smyrna und die Dardanellen wurde von der Pforte der Be
lagerungszuſtand verhängt

m ä

Verbandstage
Die Deutſche Reichsfechtſchule die bedeutendſte Organiſation

für die Waiſenhauspflege im Deutſchen Reiche hielt ihre dies
jährige Hauptverſammlung in Bromberg ab die ſehr zahlreich aus
allen Teilen des Reiches beſucht war Regierungspräſident Dr
von Günther und Oberbürgermeiſter Mitzlaff hielten Anſprachen
Der Kaſſenbericht für das Jahr 1913 wies als Einnahmen 244 362
Mark und als Ausgaben 232 782 Mark auf an Stiftungen wurden
der Reichsfechtſchule 22 000 Mark überwieſen Den Höhepunkt der
Tagung bildete mittags die feierliche Einweihung des in
Bromberg neuerbauten 6 Reichswaiſenhauſes in Gegen
wart zahlreicher Vertreter der ſtaatlichen und ſtädtiſchen Behörden
Pfarrer Aßmann aus Bromberg hielt die Feſtrede in der beſonders
auf die nationale Bedeutung des Hauſes in der Oſtmark hinge
wieſen wurde Eine zweite Anſprache hielt Geheimer Regierungs
rat Freudenberg aus Berlin

79 C Alle modernen HöſiverfahrenUnübertroffene ieiterfolge bei Gicht
Usmus Gelenkleiden Knochenbrüchen Lähmungen
leuralgien Atmungs u Vercauungs Krankheiten ver
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Telephon 487 Nikolasstrasse 37
nahe Bahnhof Neues mod Hotel

Bes Robert Ludwig
Motel Berg
Zimmer von M 2 an

Salus institut
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Zeppelin Luftschiffahrten

Vierter Deutſcher Städtetag
Köln 16 Juni

Der zweite und letzte Tag der Beratungen des 4 Deut
ſchen Städtetages galt dem zurzeit vielfach erörterten
Thema Die Verbindung von Städten undFichte ver für wirtſchaftli Unternehmungen

ierzu hatte der Vorſtand des Deutſchen Städtetages fol
gende Leitſätze aufgeſtellt die der Verſammlung vorlagen

Eine Verbindung von Städten und Privatkapital für
wirtſchaftliche Unternehmungen wird für die deutſchen Stadt
verwaltungen bei ſolchen Betrieben in Frage kommen deren
Leitung vorwiegend nach kaufmänniſchen oder induſtriellen
Geſichtspunkten zu erfolgen hat Beſonders geeignet iſt Fe
bei Unternehmungen die den Umkreis einer Einzelgemeinde
überſchreiten und in allen Fällen in denen der Gemeinde
bei eigenem Betrieb Schwierigkeiten entgegenſtehen Auf
jeden Fall erſcheint es wünſchenswert daß die Kommunal
verbände in den gemeinſamen Unternehmungen die Führung
behalten Die nähere Ausgeſtaltung der rechtlichen Be
ziehungen zwiſchen Städten und Privatkapital hängt van
der Lage des Einzelfalles ab Der Deutſche Städtetag
ſpricht ſich aber dagegen aus daß auf dem Wege der Reichs
oder Landesgeſetzgebung beſtimmte Rechtsformen oder Nor
men für die Verbindung von Gemeinden und Privatkapital
geſchaffen werden

Als erſter Referent zu dieſem Thema ſprach Regierungs
rat Dr Leon i Beigeordneter der Stadt Straßburg v
Er ſchilderte wie der techniſche Fortſchritt ſpeziell auf dem
Gebiete des Elektrizitätsweſens das Bedürfnis nach neuen
Wirtſchaftsformen gezeigt habe Zu einer Vereinigung zwi
ſchen öffentlichen Verbänden ſei es zum erſtenmal im Jahre
1908 bei Gründung des Verbandswerkes Krackel ge
kommen Gleichzeitig etwa habe Straßburg nach ſchwieri
gen Verhandlungen und eingehender Prüfung die Kommu
naliſierung des dortigen Elektrizitätswerkes abgelehnt und
ſich mit der Beteiligung an dem Privatunternehmen be
gnügt wobei es ihr gelungen ſei ſich nicht nur weitgehende
Vertragsrechte ſondern auch die Majorität des Aktienbeſitzes
zu ſichern Dieſe Vorgänge hätten vielfach Nachahmungen
gefunden ſo daß heute ſchon 71 Städte mit einem verant
wortlichen Kapital von 190 Millionen an insgeſamt 97
Unternehmungen dieſer Art beteiligt ſeien Jn nicht zu
ferner Zeit werde es für die konſumierende Bevölkerung
Deutſchlands einen Unterſchied von jährlich 100 Millionen
Mark bedeuten ob man dem Geſamtkonſum Deutſchlands
die Durchſchnittstarife der öffentlichen oder privaten Elek
trizitätswerke zugrunde legt

Der Korreferent Oberbürgermeiſter Körte Königs
berg i Pr ſchilderte die guten Erfahrungen die man in
Königsberg mit dem gemiſcht wirtſchaftlichen Betrieb ge
macht habe

Jn der Diskuſſion traten verſchiedene Redner den Aus
führungen der Referenten entgegen Stadtverordneter
Heymann Berlin kann es nicht einſehen weshalb die
Städte nicht ſelbſt mit ihren großen Mitteln Elektrizitäts
Gas und andere Werke bauen ſollten und betreiben wobei
der ganze Gewinn der Geſamtheit zugute käme Auch die
geſicherte Stimmenmehrheit im Aufſichtsrat werde den öffent
lichen Jntereſſen nicht das Uebergewicht wahren Nur die
ſtädtiſche Regie wird den wirtſchaftlichen Bedürfniſſen der
Konſumenten voll gerecht Oberbürgermeiſter Zieten
Berlin Lichtenberg weiſt darauf hin daß der preußiſche
Staat die Eiſenbahnen geradezu muſtergültig verwalte
Warum ſollten die Gemeinden nicht auch können was der
Staat könne Jn ſeinem Schlußwort verwahrte ſich Dr
Leoni gegen die Unterſtellung als ob etwa die Jntereſſen
einer privaten Geſellſchaft bis in dieſen Saal reichten Die
Leitſätze wurden ſchließlich angenommen aber mit einer
Einleitung die beſagt nur ſoweit der rein kommunale Be
trieb für induſtrielle Unternehmungen nicht angängig iſt
ſoll an Stelle der früheren Konzeſſionsverträge der gemiſcht
wirtſchaftliche Betrieb in Frage kommen

Der Vorſtand wurde durch Akklamation wiedergewählt
worauf der Vorſitzende die Tagung mit Dankesworten an
die Teilnehmer für geſchloſſen erklärte

Sport Nachrichten
Der Olympiſche Kongreß zu Paris

Paris 15 Juni
Bisher iſt nicht viel Poſitives zu vermelden Der erkrankt ge

weſene Baron de Coubertin hat an Stelle des Fürſten Otto
Windiſch Graetz den Vorſitz übernommen Wie zu erwarten war
ſteht der Kongreß in ſeiner überwiegenden Mehrheit der Zu
laſſung von Frauen zu den Olympiſchen Spielen ſympathiſch
gegenüber Für die ſportliche Betätigung des weiblichen Ge
ſchlechts ſind Turnen Schwimmen Tennis Fechten und Eislaufen
in Ausſicht genommen worden Beſonders Deutſchland Dr Ru
perti Hamburg trat für den auf die genannten Gebiete beſchränk
ten Frauenſport bei den Olympien ein Von der Feſtſetzung

und Sanatoriem VWeltbekannte Speziaſarzte eues
Radium Emanatorium Saison das ganze Jahr Pracht
volles Kurhaus Musikfeste Oper Schausplel Gr
Pferderennen Solf Tennis Sevorzugter Wohnort

Prospekte u Hotelverzelchnis d d Städt Verkehrsbureau

Hotel undBnadhaus Roeiohs Pos
Pens inkl Zimmer von 6 M an Haus für Touristen und Kurgäste
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G m b Wiosbaden Luisenstr 4 Telephon 1052 Glänzende Heil Erfolge gegen Ischlias Gicht Rheumatismus Schlal

J in den verſchiedenen Ländern u r

es Badhade Und inhalatorium

ernes Minkmalarkrrers ſah man ewo va Wie vorvertrwe Reife
verſchieden ſei Den letzteren

Gedanken vertrat beſonders n dem franzöſiſchen Sprecher
Sanitätsrat Toeplitz Breslau

Das ſchwierigſte Problem das den Pariſer Kongreß beſchäf
tigen dürfte iſt das der Nationalitätenfrage Oeſter
reich Deutſchland waren dafür daß die ſportliche Selbſtändigkeit
Böhmens Finnlands uſw fallen müſſe Ein Entſchluß iſt indes
noch nicht gefaßt worden

Der Kongreß nahm eine Reſolution an in der der Gedanke
gebilligt wird daß jeder Teilnehmer am Wettbewerb einen Eid
ablegen muß daß er nicht gegen die Amateurvorſchriften verſtoßen
habe und daß er während der Olymvpiſchen Spiele die aufgeſtelltev
Vorſchriften treulich befolgen werde

Ruderſport

Die Ruder Regatta zu Calbe gelangte auf der Saale zur Ent
ſcheidung Die Rennſtrecke betrug 2000 Meter ſtromabwärts Es
beteiligten ſich Vereine aus Magdeburg Charlottenburg Halle
Schönebeck Merſeburg und Calbe Das wertvollſte Rennen Ver
bands Vierer gewann R C Relſon Halle in 6 Min 58,2
Sek vor R C Titania Charlottenburg Nachſtehend die Ergeb
niſſe Anfänger Vierer 1 R C Nelſon Halle 7 Min 38 Sek
Einer 1 Walter Futtig vom R C Nelſon Halle 7 Min 34,8 Sek
O Elßmann Halle bei 1500 Meter aufgegeben Achter 1
Halleſcher Ruder Club 6 Min 25,2 Sek Erſter Jungmann
Vierer 1 Kalbenſer Ruder Club 7 Min 12,4 Sek die Kalbenſer
gewinnen ſomit den ſeit 1909 kurſierenden Ehrenpreis der Stadt
Kalbe Vierer 1 Magdeburger Ruder Verein 7 Min 17,6 Sek

Jungmann Einer 1 A Senff Halleſcher Ruder Verein Böll
berg im walk over gewonnen Verbands Vierer 1 R C
Nelſon Halle 6 Min 58,2 Sek Junioren Vierer 1 R C Wer
der Magdeburg 7 Min 23 Sek Doppel Zweier ohne Steuer
mann 1 R V Böllberg Halle 7 Min 22 Sek RNelſon Halle
wegen Kolliſion ausgeſchloſſen Vierer 1 R C Titania Char
lottenburg 7 Min 16 Sek Zweiter Jungmann Vierer 1 R
C Nelſon Halle 7 Min 12 Sek Saale Vierer 1 R C Werder
Magdeburg 7 Min 7 Sek

Pferdeſport

Rennen zu Hannover 16 Juni 1914
J Rennen 1 Münſter Shurgold 2 Sideslip Breſſel

3 Premier Teichmann Toto Sieg 102 Pl 17 13 12 10
Terner Gerona Königsleutnant Tchabouk Prinz v Sagan
Jowa

II Rennen 1 Solid Silver Lt v Raven 2 Bumper
Lt v Herder 3 Hallack Lt Prinz Bentheim Toto Sieg 50

Pl 14 14 13 10 Ferner Lord Loughter Macphearſon Peſſi
miſt Miß Fife

III Rennen 1 Askania Slade 2 Monolog Davies
3 Verbrecher Garrigan Toto Sieg 16 Pl 13 27 10 Ferner
Little John Andreas

IV Rennen 1 Winni Vivian 2 Bracing Air Shur
gold 3 Noteleß Plüſchke Toto Sieg 130 Pl 40 19 21 10
Ferner Feſtarock Calvados Menton Miramare Nebelkappe

V Rennen 1 Weichſelmünde Warne 2 Rattenfänger
von Hameln Slade 3 Saint Gabriel Blades Toto Sieg 24
Pl 15 14 10 Ferner Sigismund Jeune Fille Achilles

VI Rennen 1 Black Swan Torke 2 Baltimore Archi
bald 3 Jnigo Kennedy Toto Sieg 86 Pl 25 23 38 10
Ferner Baſalt II Clodius Butterbird Tanagra Roc Fleuri
Oſiris Marotte Rabenſteiner Eichenblatt Ortrecht Nordbahn

VII Rennen 1 Voigt 2 Hausfrau Lt v Herder
3 Hyman Toto Sieg 26 Pl 11 11 10 Ferner Succurs
Jren Eſtramadura

VIII Rennen 1 Smir Lt Coltitz 2 Undine
3 Nirwana Beſitzer Toto Sieg 48 PI 18 19 26 10 Ferner
Portier Devil Dolorius Grammow Dahlmann Halloh II

Kraftfahrſport

Bei der öſterreichiſchen Alpenfahrt ſind nach dem bisherigen
Verlauf noch fünf Mannſchaften komplett nämlich das
deutſche Audi Team ferner zwei Fiat ein Auſtro Daimler und ein
PuchTeam Von der Mannſchaft der Darracq Werke iſt es frag
lich ob ſie noch beiſammen iſt Zerſprengt ſind bereits die Mann
ſchaften der Marken Cadillac Minerva N A Hanſa und die
zweite Auſtro Daimler Mannſchaft weil Fahrer dieſer Mann
ſchaften bereits Strafpunkte haben Sämtliche fünf Anwärter auf
den Wanderpreis ſind noch punktfrei

Halliſcher Witterungsbericht
Tr S9 Uhr abends 7Uhr morgens

Barometer Millimeter 751,0 762,7Thermometer Celſius 10,8 149Rel Feuchtigkeit 67 91Wind WSW1 NW2Maximum der Temperatur am 16 Juni 25,0
Minimum in der Nacht vom 16 Juni zum 17 Juni 13,9 C
Niederſchläge am 17 Juni 7 Uhr morgens 1,8 am
Slova Bad Waſſerwärme 21,0 C

er vVeran wortlich für den politiſchen Teil Siegfried Dydck
für den örtlichen Teil für Provinzialnachrichten Gericht Handel
Eugen Brinkmannz Feuilleton Vermiſchtes uſw Martin
Feuchtwanger für Ausland u letzte Rachrichten Dr Karl
Baerz für den Anzeigenteil Albert Barth Druck und Ver
lag von Otto Hendel Sänmtlich in Halle Zuſchriften an
die Redaktion Berichte Einſendungen uſw ſind an die
Redaktion der Saale Zeitung nicht an die Adreſſe einzelner

Redakteure zu richten
Dieſe Nummer umfaßt 12 Seiten
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Vornehmster Kur und Badeort

MgeäHotel u Badhaus Sohuſzenſrof
Eigene Thermelquelle Grosses Badhaus und Trinkkur

J,r h teit Nerv Magen u Darmstör
etc Elektromagn Oscillalions Kacdiat Therapie Von ärztl Autoritäten erprobt und als ungewöhnlich wirksam empfohlen Goldene Medaille
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Anfang 20 Uhr

Das nennt man Bomhbenerfolg
Im Monat Junt Gastspiel der glänzenden

Winter Tymians
Sanntorium für Gemüätskranke

Das neue Programm seit 11 Juni

Auf der St ta S LachstürmeRechtzeitig Tageskasse u 46 Uhr gute Plätze sichern

un Der lebendige Tote
Herrliches neues lebendes Lied in prachtvoller Dekoration

Jugendzeit und jede Nummer ein neuer Schlager

Thalia Theater
Thalla Festsäule Geiststrasse 42 gGastspiel Bnsemble

unter Leitung von

Theockor Branclt
Ober Regisseur am Grossherzogl Hoftheater Weimar

Donnerstag den 18 Juni 1914 abends s Uhr
Zum l Male

Der müde Theodor
Schwank in 3 Akten von Max Neal u Ferner

Vorverkauf wochentags Hoſmusikalienhandlung von Heinrich
Gr Ulrichstr 38 Sonntags v II 2 Uhr an der Theaterkasse

Park01 lym A Radrennbahn
Mittwooh und Donnerstag abends 8 Uhr

Parke onzertNovitäten Abend

Walhalla Theater Orchester Programm 10 Pfg
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Obstweinschenke Büschdork
Donunerstag den 18 d Mts

Rom et er Görlachsehen Kapolle
Anfang s Uhr

Empfehle Erd beeren mit Schlagſahne
Erdhbeertorte mit Schlagſahne

Es ladet ergebenſt ein

Eintritt frei

Paul Probhbst
W

h z
m

h
auf der neuen Rennpann in Halle e a S am Hettstedter Bahnhof

Sonntag den 21 Juni 1914 von 28 Uhr an
AhHerren a 3Jochey Rennen

darunter Preis der Stadt Halle
m Alles andere siehe Plakate e

MMerseburn

Saale

Weitere Auskunft erteilt
Derſebura

Den Bewohnern von Halle a S und
Umgegend als Ausflugsort emp
fohlen Benutzung der elektriſchen
Fernbahn bis Schkopanu von dort
ſchöner Spaziergang auf Wieſen
weg der Saale entlang vis zum
Stadtpark Merſeburgs Schöne
Anlagen Dom mit Kreuzgang
Heimatmuſeum altes Rathaus
mit Stadtverordnetenſitzungsſaal und
Ratskeller

ern unſer Vorſitzender r verkehrs Verein Merſeburg E
Königliches

Solbad Dürrenberg a d
Bahnſtrecke LeipzigCorbetha

und andere mediziniſche BäderInhalator e für Einzel und Geſellſchafts Jnhalationen

erfe von 1821 m LängeBeſucherzahl 1913 5432 ohne Paſ nen

Geschäftsleuten
beſorgt korrekte

Buchführung
als ebenbeſchyftigung älterer erfahrener Buchhalter
Offerten unter F 1132 an die Expedition d Blattes

Sonntag den 21 Juni
13 bis 7 Uhr

Jublläums Begatta

Bad Neu Ragoczy
unter dem Protektorate des Herrn Regierungspräsidenten

von Gersdorf Merseburg

13 Rennen 260 ßuclerer
Es starten

Hallescher Ruder KlIub
Halleseher Ruder Verein Böllberg
Ruder Klub Nelson

von Berlin Raderkiub Germania Ruder Klub
Hevella Ruderklub Sspreehort Ruder
Klub Titanig

von Leipzig Lelpziger Ruder Verein Leipziger
Ruder Klub Germania Ruder KlubAeptun AkKadem Ruder Verein

von München Münchner Ruder Klub
von Mersebuarg Merseburger Ruder Gesellsehaft
von Magdeburg Magdeburger Rudor Klub
von Dessau Ruder Klub DBessau
von Bernburg Ruder Klub Hansa
um Kostbare ERhren und Heraustforcderungspreise
und die von Sr Majestät Kaiser Wilhelm II verliehene

Knaisermedaille um Raisernehter
Nach der Regatta

Preis Verteilung
in Bad Neu Ragoorxy

Die Vorrennen finden von früh 8 Uhr an statt
Zäge zur Regatta ab Klaustorbahnhotf nneh Dölau

zu don Vorrennen frähr 612 709 750
zu den Hauptrennen 10 110 124 o 130 140 20 220
Fortgesetzte Kremserverbindung ab Dölau uncdh

Dölauer Heide
Preise der Plätze Zielplatz Mk

Schüler K 50 Uferplatz M 50
Tribüne Mk C0 im Vorverkauf Mk 50 bei Otto
Blankenstein Leipzigerstr 73 bis zum Vorabend Vor
verkaut Zielplatz Mk 85 bei Stein brecher e Jasper

von Malle

Schneider Wibbel

Gr Steinstrasse

Park
Haus I Ranges

n
W L eOpüigene Waren

preiswert und gut
empfiehlt

Otto Vnbekannt
Marktplatz

e 5 Ia Gr Ulrichſtr Ia 5
e

Zu einer e re Reise gehört unbedingt ein

Hutkoffern

FRigene solide Vabrikate
Alle Reparaturen schnell und billig

ren erHeiz e niur
non mite

guter Koffer
Bevor Sie minderwertige Waren teuer bezahlen be

sichtigen Sie bitte mein enorm grosses Lager in
Reisebolfern Reisetavehen eueste Damentäsehehen

Schrank u KommodenkoffernToilettekoſfernRunekskeken in allen Preislagen

alle a x ezprigervrr 7 9
Billige Preise streng reelle

Verlangen Sie nur
Molere Bbertac Stüt b2 Py

das denkbar feinſte

Otto Gottschallk
Butter EngrosGroße Ulrichſtraße 32

Kupoeekoffern
Wäschesäcken

Koffer abrik

Preislisten franko 22
F A HRoppen

Patentanwalt
Ralle a

Leipzigerstrasse 9
Telephon 4938

Berlin Heuenburgerstr B

ff Frankfurt Apfelwein

Ur Rackles
Fl 35 Pf exkl

10 Fl 30 frei Haus
F H Weber Gr Steinſtr 46Tel 551 neb der Walhalla

Apollo Theater
te Mittwoch abends 15 Uhr zum D Male

Schneider Wibbel
Komödie in 5 Bildern von Hans Müller Schlösser

De Schneider Wibbel bildet z Zt das Revertoireſtück
des Künſtler Theater Berlin und hat einen ſelbſt für
Berlin aufſehenerregenden Erfolg zu

Post Automat

kPUnusS De

allerfeinſtes S felpi friſch
eingetroffen

Paul Kunkel
Geiſtſtraße 68

nerstag
Grosses

Schlachte
lestBerndar Borgis Aen

ernſpr 1833 Tägl frie re t
Gut erhaltene
Schreibmaſchine

zu kaufen geſucht Offerten mit
Preisangabe unter U 1145 an
die Expedition d Ztg

belden Se an Bramptadern

Krampfader Gummasehen
Krampfaderbinde simmplex

Benders Idealbfoden
Teutels Diakonbüuder

e enGunmistrümptsind anerkannt e besten

Mittel n co g SF Hellwig Barfüssorstr 0
Fernruf 2620 Gegr 1831

Albert Hübener

16 schrägüber Hotel
Stadt Hamburg

Restaurant und Café mit Konditorei
Büfett

Angenehmes sehenswertes Verkehrslokal

ofeſ
Oscar Stöpel s WwVornehme Pezigurokomrouve

Fesfsaal
für Hochzeiten und Festlichkeiten

Konferenzzimmer
Küche u Keller gediegen

Donnerstag den 18 Funt
nachmittags 4 Uhr und

abends 8 Uhr

Konzert
vom

Onrcheſter der 75 er
Königlicher Obermuſikmeiſter

Steuer
abends

llenſede Bad

Jllumination des
Konzert Gartens

Eintrittspre s Erw 50 Pfg
Kinder 30 Pfg von abends

7 Uhr ab pro Perſon 30 Pfg
Die Wittelind Abonnements
Karten haben zum

konzert Gültigkeit

Miendorf a d Oſſſee
Seebad und klim Kurort Poſt
u Eiſenbahn Station Proſpekte
durch Badefommiſſion
Freyburg Unstrut

Beliebter Ausflugsort v Wald
u Rebengelände umgeb Sommoer
friſche in geſchützter Lage Woh
nung von 1 Mk an Führer frei
vom Fremdonverkehrsverein

Hotel Klostermühle
Alexisbad Harz

in herrlichſter Lage eigener
Wald gute Küche elektrLicht Penſion von Mk 50 an

mit Zimmer

Düb a Mulde EilenbgDen Wittenberg Bahn
Sommerfr groß Wald geſundeLuft koſtenfreie Fluß und Luft
bäder Proſpekt Verkehrsverein
Auto Verbindung Bitterfeld
Düben

Engelsbhach Thr Wald
beliebter Luftkurort 30 Min von
Friedrichroda entfernt Mittelpunkt
für ſämtliche Ausflugsorte Näh
durch Verſchönorungsvevein

Zur Anfertigung von
Koſtümen u Kleidern

empfiehlt ſich
Marie Müller

gepr SchneidermeiſterinLeſſingſtraße 45 III Etage r
von Sofas undAuſpolſtern Matratzen in und

außer dem Hauſe Sohnart
Dieskauerſtraße 13

Diverſe z billig zualte Türen erkaufen
Bernh Weissbach Marthaſtr 28

VriefmarkenSammler
a London ſucht auf ſeiner Durch
reiſe in Deutſchland f ca 100 000
ſolt Briefmarken u ganze Samm
lungen anzukaufen Vormittler
erhalt hohe Prov Ausführl nurbriefl Off nebſt Preis unter Phiia
telist Hotel Sedan Leipzig

Unschön ist Korpulenz
Fottlolblokoſt

wWiinii
Fettzehrende alkalienreiche

räutor Pflanzon und Obſt
bringen beſten Stoffwechſel
ſichere Körperabnahme und

0 eben ſchlanke und grazioöſe
Sigur oite 10,0 Enzian
fuous Vesioul asa Ffötida
Oapo Sagr Ssal oarol Oortex

salio Valdrian Kamillen Aloe
Kümmel Zu t in den Apo
theken Adler Mohrene Löwen
EngelApotbheke

Abend
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